

LOS ORÍGENES DE LOS NOMBRES DE VALLADOLID Y PUCELA

- VALLADOLID

TESIS FRANCESA

Defendieron la tesis del origen francés los historiadores Zamalloa y Benter que sostuvieron que el rey goda Suintila al vencer en Tarragona a los gascones el año 621 prometió perdonarlos a cambio de que fundaran una ciudad: Ulit. Los temerosos gascones fundarían según estos historiadores Valladolid.

TESIS ARABISTA

Se remonta a muy antiguo. En el siglo XII aparecen las variantes de *Val de Olid*, *Valle de Olid*, *Valle Olit*, *Val de Olid* *Valle omití*, etc.

Para el arabista Gómez Moreno, Valladolid sería denominada por los árabes como *Vallata Ualiti*, debido a la empalizada que tenía para hacer frente a los desbordes del Pisuegra y Esgueva.

Asín Palacios-otro arabista- confirma que hay descripciones de geógrafos árabes que hablan de un "pueblo de *Walid*". Según investigaciones recientes el nombre de Valladolid se encontraría en las palabras árabes "*balad walid*". *Walid* significaría infante- el que nace- y *Balad* significaría algo así como ciudad, campo, sitio, tierra. De modo que se podría traducir el nombre como *Tierra de Al-Walid* o *ciudad de Al-Walid*.

El nombre se pondría en honor al califa omeya gobernante en Damasco (705-715) *Al-Walid ben AbdAl-Malik* (675-715) como presente para obsequiarle durante la primavera y verano del año 714. Defiende esta teoría Luis Ángel Largo Rivas.

TESIS CELTA

Defendida por Ángel Montenegro que se basa en análisis filológicos y arqueológicos.

Para este autor la forma *Valladolid* y el gentilicio *vallisoletanos* tienen origen en el término latino *vallis* que se antepuso al céltico *toletum* o *tolitum*. Del *Vallis Tolitum* que significa "valle de aguas" procedería el nombre de la ciudad del Pisuegra.

TESIS BASADAS EN LA FONÉTICA

Para algunos defensores de esta tesis Valladolid procedería de *Valle-de-lides* (¿nuestro Cerro de las Contiendas?), paraje vallisoletano donde antiguamente se celebrarían torneos y contiendas entre distintos pueblos comarcanos para resolver sus diferencias.

Para Otros -Rafael Floranes- procede sin embargo de *Valis-Oletum* -Valle de los Olores- debido a la abundancia de flores aromáticas.

- PUCELA

TESIS FRANCESA

La relación que la corona de Castilla tuvo en el siglo XV con la francesa, frente a los ingleses que ocupaban este país, dio origen a la leyenda de los caballeros *pucelanos* que al frente del conde de Ribadeo estuvieron, a partir del año 1429, al lado de la doncella (*pucele*) de Orleans, Juana de Arco, en la *Guerra de los Cien Años*.

La doncella de Orleans era conocida como la doncella, *pucele* en francés, *pullicella* en latín y *pucela* en castellano antiguo. De ese nombre procedería la denominación de los caballeros "*pucelanos*".

TESIS TOPONÓMICA

Según esta tesis *Pucela* haría referencia a las numerosas "*pozas*" o charcas que se dan en esta Venecia de Castilla tan abundante en aguas.

Esa "*poza*" inicial se transformaría en "*pozuela*" (pequeña poza) o *pucela*.

TESIS DE JOAQUÍN DÍAZ

El etnógrafo Joaquín Díaz asegura que el término procede de una fábrica de cementos que fabricó en los últimos años del siglo XIX el famoso cemento *puzzolánico* o *Pucelánico*, inventado en Puzzoli (Italia). Valladolid tuvo la exclusiva de la fabricación en España y el cemento se vendió en todos los lugares de nuestra geografía. Quizás en ello este la



denominación que dan el resto de los habitantes de España a los vallisoletanos llamándolos Pucelanos, lo mismo que al cemento, porque ese producto nos represento hasta el extremo de identificarnos.

- PINCIA

Se basa en la creencia renacentista de que Valladolid era la antigua *Pincia* romana citada por el geógrafo griego Ptolomeo.

El gran historiador vallisoletano Juan Antolinez de Burgos (XVII) recogió esa creencia que se remontaba al renacimiento y más concretamente al erudito clasicista vallisoletano del XVI Fernán Núñez de Toledo y Guzmán que firmaba sus obras como *El Pinciano*.